

Cronología de la política exterior de México

Cronología de la política exterior de México*

Diciembre 2000-agosto 2001

Diciembre 2000

1º diciembre

— Toma de posesión de Vicente Fox como presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos. Con este motivo visitan el país numerosos jefes de Estado y de gobierno: entre los asistentes a la ceremonia se encuentran el presidente de Cuba, Fidel Castro y la secretaria de Estado de Estados Unidos, Madeleine Albright.

2 de diciembre

— El nuevo secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, anunció diversos cambios en la estructura de la Cancillería, entre ellos la creación de una Subsecretaría de Relaciones Económicas y el cierre de Consulados en Europa y Asia para abrir otros en Estados Unidos. Al tomar posesión, el canciller Castañeda señaló que la diplomacia mexicana del nuevo milenio ya no sólo debe ser un instrumento central de la preservación de la soberanía y de la seguridad nacional, sino que debe convertirse en una palanca para promover y apuntalar el desarrollo socioeconómico.

4 de diciembre

— Jorge G. Castañeda anunció que México iniciará gestiones con la ONU para ingresar al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas en el periodo 2002-2003, como miembro no permanente.

6 de diciembre

— El Ejecutivo Federal envió al Congreso de la Unión una iniciativa de decreto que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley Aduanera, entre las que destacan las relacionadas con el TLCAN.

7 de diciembre

— El gobierno de Cuba otorga su beneplácito para que Ricardo Pascoe sea acreditado como nuevo embajador de México en aquel país.

* Elaborada por el Profr. Samuel Sosa Fuentes, el Lic. Fausto Quintana Solórzano y las alumnas Liliana Becerril Pineda, Verónica Hernández Razo y Nayib Montoya Maríñelarena.

12 de diciembre

— La Cancillería mexicana analiza las debilidades y fortalezas del Servicio Exterior Mexicano; para ello, el responsable de la política exterior, Jorge G. Castañeda, convocó a siete diplomáticos y al encargado de la Oficina de la Presidencia para la Innovación Gubernamental a realizar un ejercicio de consulta y revisión, el cual deberá aportar resultados en un plazo máximo de 120 días, luego de los cuales, "se tomarán las decisiones que correspondan", declaró Jesús Silva Herzog, presidente de la Comisión de Reforma del Servicio Exterior Mexicano.

Enero 2000

4 de enero

— Jorge G. Castañeda anunció que, de darse las condiciones necesarias, el país participará en las Operaciones de Mantenimiento y Conservación de la Paz en el extranjero, auspiciadas por la ONU. Castañeda informó que México ya ha participado anteriormente en éstas y que, de darse las condiciones necesarias, México intentará formar parte del Consejo de Seguridad de la Organización.

8 de enero

— El líder de la Cámara de Diputados de México, Ricardo García, al frente de ocho legisladores de partidos políticos, realizará a partir del 14 de febrero una visita de cuatro días a Cuba en visita fundamentalmente política. Será el primer grupo parlamentario pluripartidista desde que Vicente Fox asumiera el poder.

16 de enero

— Vicente Fox ordenó la integración de una delegación especial para atender a la población afectada por el terremoto ocurrido en El Salvador. Esta misión está compuesta por expertos de las Secretarías de Gobernación, Defensa Nacional, Comunicaciones y Transportes, Salud y Relaciones Exteriores.

18 de enero

— El presidente de México envió una carta personal al presidente de Cuba por el 42 aniversario del triunfo de la Revo-

lución Cubana, según informó Ricardo Pascoe. Asimismo, Fox reiteró su interés por visitar Cuba y establecer un proceso de recomposición de las relaciones con ese país.

19 de enero

— Jorge G. Castañeda instaló un Grupo de Trabajo para Asuntos Migratorios Internacionales con el cual se pretende que el presidente de México inicie una serie de negociaciones con Estados Unidos, Canadá y los países del istmo centroamericano referentes a garantizar la protección, dignidad y defensa de los derechos humanos, civiles y laborales de los migrantes.

— El embajador de Estados Unidos, Jeffrey Davidow, declaró durante una comida en México en honor a los Rotarios del Club Chapultepec que esta nación en 10 años desplazará a Canadá como primer socio comercial de aquel país y añadió que los índices de inseguridad no afectaron las inversiones del exterior. Asimismo, ratificó su confianza en el fortalecimiento de las relaciones entre ambos países.

23 de enero

— La vocera presidencial, Martha Sahagún, informó que el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, visitará de manera oficial nuestro país y se reunirá con su homólogo, Vicente Fox, en el rancho de éste. Asimismo, señaló que el presidente de México realizará una gira del 25 al 29 de enero a Europa, donde se entrevistará con políticos en Zurich, Milán y Frankfurt, para finalizar con una intervención en el Foro Mundial de Davos.

— Vicente Fox se reunió el 22 de enero en Los Pinos con el ministro de Asuntos Exteriores de Canadá, John Manley, quien le hizo una invitación para visitar su país los días 19 y 20 de abril próximo. Además, el presidente de México participará en la Cumbre de las Américas el 21 y 22 del mismo mes.

24 de enero

— En un informe sobre la participación de México en el Foro Económico Mundial realizado en Davos, Suiza, se indica que este país se ubica en el lugar 41 de los 59 incluidos en el *Informe sobre Competitividad Global 2000*, lo cual indica que México está por debajo de países como Irlanda del Norte, Chile, Argentina, Perú y Bolivia.

27 de enero

— Vicente Fox lanzó fuertes críticas a los procesos de globalización económica vigentes durante su participación en el Foro Económico Mundial realizado en Davos, Suiza. Asimismo, convocó a la comunidad internacional a poner a disposición de la mayoría las herramientas del desarrollo para lograr avances en la economía, la cual permitirá a los pobres elevar su nivel de vida. En una conferencia de prensa estimó que las

exportaciones mexicanas a Estados Unidos podrían disminuir entre 3 y 5 por ciento, pero ya que éstas se han incrementado en 15 por ciento, esta caída no causaría ninguna situación dramática.

28 de febrero

— Desde el Foro Económico Mundial en Davos, Vicente Fox afirmó que en México se ve a la globalización como una oportunidad, la cual requiere de expansión comercial, democrática y política. Al clausurar el Foro, mientras los globalifóbicos se enfrentaban a unas cuadras del hotel donde se llevaba a cabo el acto, Fox pidió convertir a la economía y al desarrollo en una manera no sólo de producir más, sino también de vivir mejor.

Febrero 2000

6 de febrero

— La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que este mismo año será adoptado el Protocolo contra la Fabricación y el Tráfico de Armas de Fuego, sus Piezas, Componentes y Municiones. Este instrumento será el primer acuerdo mundial que establece un régimen jurídico para prevenir, combatir y erradicar la fabricación y el tráfico ilícito de armas de fuego.

7 de febrero

— México obtuvo un fallo favorable, inapelable y unánime ante un panel de controversias del TLCAN después de seis años de haberse emitido la queja en materia de autotransportes. Los camiones de carga mexicanos podrán circular libremente desde Chiapas hasta Canadá y deberán recibir el mismo trato que se les da a los transportistas estadounidenses y canadienses.

8 de febrero

— El comisionado del Instituto Nacional de Migración, Felipe de Jesús Preciado Coronado, informó que se redujo de 30 a 5 días el permiso para visitantes extranjeros que deseen participar en la marcha del EZLN a la Ciudad de México.

14 de febrero

— Quien fuera el zar antidrogas de Estados Unidos durante el gobierno de Bill Clinton, Barry McCaffrey, señaló que la certificación que otorga su país está a punto de desaparecer, ya que si se quiere acabar realmente con el narcotráfico se necesita crear una nueva policía, erradicar la corrupción y fomentar la cooperación entre México y Estados Unidos.

— Jorge G. Castañeda aceptó el escaso margen de acción de México ante Estados Unidos, y echó por tierra la expectativa en torno a un acuerdo sobre la amnistía para ilegales mexicanos como punto medular de la reunión entre los presidentes George Bush y Vicente Fox.

— El problema de la recesión económica en Estados Unidos será un factor que favorecerá a México en las pláticas entre Fox y Bush, sobre todo en el tema de migración, afirmó Juan Hernández, encargado de la Oficina Presidencial para Migrantes Mexicanos.

15 de febrero

— Los días 15 y 16 de febrero tendrán lugar en Brasilia las negociaciones del Acuerdo de Complementación Económica número 9, en el cual se podría incluir un paquete de negociaciones con Brasil, que contendría un acuerdo de preferencias arancelarias, un acuerdo de protección y promoción recíproca a las inversiones y un convenio para evitar la doble tributación.

16 de febrero

— El subsecretario de Relaciones Exteriores, Enrique Berruga, y el embajador de México en Estados Unidos, Juan José Bremer, dieron a conocer los temas que conformarán la agenda de la entrevista entre Bush y Fox en el Rancho San Cristóbal, en Guanajuato: economía, comercio, narcotráfico, migración, energía, educación, cooperación legal, ciencia y tecnología y temas hemisféricos, aunque no firmarán acuerdo alguno, ya que el encuentro será informal.

— George W. Bush realiza una visita oficial a nuestro país y se reúne con el presidente Vicente Fox. Acuerdan diseñar una nueva política sobre migración que garantice la seguridad jurídica, condiciones de empleo dignas, tránsito ordenado de los mexicanos que van a trabajar a Estados Unidos y que ponga fin a toda forma de violencia en la franja fronteriza. En materia de narcotráfico, el mandatario estadounidense reconoció que el motivo por el que éste se incrementa es la creciente demanda en su propio país. Se pronunció además por revisar la certificación y confió en que el Congreso de Estados Unidos exima de tal proceso a la actual administración.

24 de febrero

— El secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Lichtenberg, propuso el diseño de un Plan Bilateral de Desarrollo que garantice el uso sustentable del agua en la frontera norte, evitando con ello roces en las relaciones entre México y Estados Unidos.

Marzo 2000

2 de marzo

— Ernesto Martens, secretario de Energía de México, y Olav Akselsen, ministro de Petróleo y Energía de Noruega coincidieron en mantener su interés en cooperar a favor de la estabilidad de los mercados petroleros, ya que para ambos países los ingresos obtenidos por el hidrocarburo alcanzan un nivel

importante. Ambos reconocieron también que la demanda se encuentra en un proceso de cambio y que hay muchos factores que influyen en los precios del mercado, por lo que hay que mantenerlo monitoreado y esperar su desarrollo en las próximas semanas para tomar decisiones que podrían ser necesarias, como un recorte a la oferta del crudo.

— Aun cuando Estados Unidos otorgó la certificación a México, la postura del gobierno mexicano sigue siendo de repudio ante tal medida, afirmó la vocera de la Cancillería, Liliana Ferrer. Admitió también que sería conveniente reemplazar esta medida por el Mecanismo de Evaluación Multilateral de la Organización de los Estados Americanos, aunque afirmó que el cese de la certificación sólo corresponde a Estados Unidos.

— En entrevista realizada en Bruselas con el *International Herald Tribune*, el secretario de Relaciones Exteriores de México afirmó en un mensaje a Washington y a la comunidad de países industrializados en torno al tema de la migración que "si quieren la globalización también tendrán que aceptar la migración a gran escala". También reveló que la administración de Fox negociará con George Bush para lograr un acuerdo de migración similar al Programa Bracero.

— Jorge G. Castañeda viajó a París para entrevistarse con su homólogo francés, Hubert Védrine, y participar en la primera reunión del Consejo Conjunto México-Unión Europea, que será el arranque del Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación firmado entre ambas entidades. Asimismo, Castañeda dio a conocer un recuento detallado de los puntos primordiales de la nueva política exterior de México.

— El Parlamento Europeo incluirá en su agenda de trabajo el proyecto de resolución de los capítulos pendientes del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea. Funcionarios de la misión mexicana han externado su confianza en que los legisladores se concretarán a pasar la resolución.

3 de marzo

— Autoridades de la PGR asistentes a la XIX Conferencia de Procuradores Fronterizos México-Estados Unidos indicaron que el protocolo que permitirá extraditar a narcotraficantes, delincuentes de cuello blanco e incluso del fuero común de manera expedita "para que no desaparezcan testigos o evidencias", entrará en vigor en los próximos meses, ya que los senados de ambos países aprobaron este acuerdo bilateral a iniciativa del presidente Fox. También informaron que embajadores y plenipotenciarios de México y Estados Unidos se reunirán en las próximas semanas para realizar un intercambio de documentos relativos al protocolo.

7 de marzo

— La Iniciativa Bush de crear un acuerdo energético entre México y Estados Unidos parece enfrentar un muro de cuestiones legales que lo entorpece, afirmó Javier Estrada, de la Comisión Reguladora de Energía, refiriéndose a las negociaciones sobre esta materia que durante las negociaciones del TLCAN fueron excluidas. A pesar de que en el tratado comercial no existen impedimentos para la integración energética, hay disposiciones constitucionales que bloquean el campo y que pueden modificarse de ambos lados para lograr un buen acuerdo.

20 de marzo

— El Tratado de Libre Comercio entre México, El Salvador, Guatemala y Honduras, firmado el 29 de junio del 2000, ayudará al despegue económico de un grupo de países que registran un PIB, en conjunto, de 432 mil millones de dólares. Las naciones centroamericanas esperan mejorar su balanza comercial y cuadruplicar exportaciones hacia el mercado del Norte.

— México y Estados Unidos acordaron, con base en estudios técnicos de sus respectivas secciones en la Comisión Internacional de Límites y Aguas, mantener los volúmenes de entrega de agua en la frontera, afirmó la Secretaría de Relaciones Exteriores, y señaló que a partir de los esquemas de cooperación binacional, México cubrirá sus compromisos, según lo estableció el Tratado sobre Distribución de Aguas Internacionales.

— Durante el segundo día de trabajo del 57 periodo de sesiones de la Comisión de los Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas, el secretario de Relaciones Exteriores de México condenó el hecho de que las discusiones acerca de los derechos humanos en el mundo estén condicionadas por intereses políticos y no bajo una genuina preocupación por defenderlos. Al mismo tiempo, representantes de Organizaciones No Gubernamentales mexicanas pidieron al gobierno del presidente "menos palabras y más hechos" en cuanto a derechos humanos se refiere.

— La Secretaría de Relaciones Exteriores designó seis representantes diplomáticos y ocho agregados culturales: Augusto César Leal Angulo a la República Helénica, Porfirio Muñoz Ledo a Bélgica y la Comunidad Europea, Antonio de Icaza ante Marruecos y Federico Salas Loft ante la República Checa, entre otros. La Secretaría aclaró que, en cumplimiento de la Constitución, dichas personas tendrán que ser rectificadas por el Senado antes de tomar posesión.

— Buscará el gobierno de Vicente Fox establecer un acuerdo comercial con Japón, a la vez que solicitó su apoyo para ingresar al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, afir-

mó el presidente Vicente Fox al recibir las cartas credenciales del nuevo cuerpo diplomático de Japón, Bolivia, Austria, Tailandia y Jamaica en Los Pinos.

— México y California establecerán un Centro de Intercambio Comercial en la Ciudad de Santa Ana que servirá como enlace entre los comerciantes de ambas entidades.

21 de marzo

— En su primer encuentro con el gobierno mexicano al presentar sus cartas credenciales como miembro del cuerpo diplomático de Cuba en nuestro territorio, José Bolaños Suárez pidió al presidente Fox un voto positivo para que Cuba no sea calificada por la ONU como una nación que viola los derechos humanos.

22 de marzo

— El canciller Felipe Pérez Roque manifestó que el gobierno de Fidel Castro confía en que los países latinoamericanos no cederán a presiones estadunidenses para condenar a Cuba ante la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas. Al referirse a México, comentó que la posible visita del presidente Fox es una muestra de la buena voluntad de nuestro gobierno, y agradeció la solidaridad que nuestro país ha tenido durante los últimos 40 años con su país.

— En reunión a puerta cerrada del día 16 de marzo del 2001, Enrique Berruga y el subsecretario adjunto de Asuntos Interamericanos de Estados Unidos, Peter Romero, acordaron el pago de una deuda histórica de agua de México para con Estados Unidos, que en caso de no liquidarse ocasionaría problemas, así como el cobro de dicha agua de las presas del norte del país por parte de este último.

— México y Guatemala se unirán para crear en el seno de las Naciones Unidas la figura de relator de los pueblos indígenas, a fin de reforzar los mecanismos de protección de los derechos humanos de estos sectores, informó la embajadora especial de México para los Derechos Humanos y la Democracia, Mariclaire Acosta.

— Jorge G. Castañeda afirmó que el gobierno mexicano busca aportar una piedra en la construcción de un mundo más humano al extraditar al ex militar Ricardo Cavallo. Por ello, apuntó que la decisión del gobierno mexicano significa una modificación a la posición que México ha sostenido frente a la aplicación extraterritorial de la legislación nacional de algunos países.

23 de marzo

— El gobierno mexicano entregó a la Organización Mundial de Comercio su posición sobre la ronda de reforma agrícola global. En ese documento expresa su inconformidad porque

los países industrializados siguen aplicando toda una gama de subsidios y provocan distorsiones y detrimento de la rentabilidad de la agricultura de las naciones en desarrollo.

27 de marzo

— Luis de la Calle, subsecretario de Negociaciones Comerciales Internacionales, afirmó que México apelará al derecho que tiene de aplicar represalias comerciales contra Estados Unidos si acepta la propuesta sobre el calendario y métodos para solucionar la controversia del transporte. Ello derivado de la reunión que sostuvo con los miembros del gobierno de George W. Bush para analizar el tema.

28 de marzo

— Durante su participación en el Coloquio Internacional "Encuentro entre nosotros por la seguridad y justicia para todos", el embajador de Estados Unidos en México afirmó que la delincuencia en México ha rebasado a las autoridades, por lo que es necesario iniciar una cruzada integral entre las autoridades y la sociedad civil que termine con la delincuencia.

Abil 2001

3 de abril

— El director de Asuntos Consulares de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Francisco Martínez, declaró que unos 6 mil hondureños que radican en México podrán solicitar la residencia legal acogiéndose a un esquema de legalización de los extranjeros. Esto debido a que el gobierno foxista aprobó una disposición que permite a los extranjeros que residen en el país ilegalmente desde el 31 de diciembre del 2000 regularizar su situación.

4 de abril

— El presidente Fidel Castro espera un voto de abstención de México en la resolución de condena a Cuba que se discute en la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas en Ginebra, informó una fuente legislativa mexicana. Esta afirmación se produjo en una reunión privada de más de cuatro horas en el Palacio de las Convenciones que el mandatario celebró la víspera con los legisladores mexicanos que asisten a la CV conferencia de la Unión Interparlamentaria. En dicha reunión, Castro rechazó que Cuba haya solicitado a las autoridades mexicanas un voto a favor de su país, como señaló el presidente de México.

— El senador republicano Jesse Helms anunció que el Comité de Relaciones Exteriores del Senado que preside viajará a México este mes para reunirse con el presidente Vicente Fox y el Senado mexicano, e informó que aprobará la legislación para suspender el proceso de certificación antidrogas por tres años.

5 de abril

— Los gobiernos de México y Estados Unidos iniciaron una negociación bilateral para el tema migratorio, la cual tiene el propósito de asegurar que la migración entre los dos países sea ordenada, segura, legal y humana, y que garantice la protección de los derechos de los trabajadores migratorios.

17 de abril

— El Comité de Relaciones Exteriores del Senado de Estados Unidos llegó a México y se prepara para hacer historia. El senador republicano Jesse Helms elogió la administración de Vicente Fox, a quien dijo "vengo a extender una mano amistosa a México". Asimismo, se reunirá con el canciller Jorge Castañeda y con el procurador general de la República.

19 de abril

— El gobierno de México se sumó a la condena internacional contra el Estado de Israel por el uso excesivo de fuerza en los territorios ocupados por Palestina en el Medio Oriente. La delegación mexicana, encabezada por la embajadora especial para los Derechos Humanos, Mariclaire Acosta, votó en contra del gobierno de Tel Aviv en la LVII Asamblea de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

— La visita del senador estadounidense Jesse Helms a territorio mexicano concluyó después de tres días. Durante su visita, Helms demandó a México trabajar "como nunca lo hemos hecho" en el combate a las drogas, y tras ofrecer la eliminación del proceso de certificación a nuestro país y la aplicación en su país de la Ley de Asistencia, anunció que se llevarán a cabo operaciones conjuntas con los sindicatos contra los fármacos y las drogas.

20 de abril

— Organizaciones No Gubernamentales, así como algunos integrantes de partidos políticos (entre ellos el PAN), lamentaron que el gobierno de México no haya votado a favor de la resolución que condena a Cuba por violaciones a los derechos humanos, y consideraron que esta abstención sólo tiene como propósito quedar bien con el régimen de Castro y con Estados Unidos.

— La Tercera Cumbre de las Américas, a la que asisten los jefes de Estado de todo el continente a excepción de Cuba, pretende dar pasos concretos en la integración regional no sólo a nivel económico, sino también político. Los objetivos de la Cumbre son el retiro completo de los Estados nacionales de la actividad económica, una total eliminación de barreras a la circulación de capitales y la renuncia de los gobiernos a aplicar regulaciones y leyes que afecten la actividad de las empresas, elementos que constituyen los pilares de un área continental de libre comercio, según la visión de los 34 países que integran el ALCA.

— Los gobiernos de Canadá y México firmaron una “carta de intención” a partir de la cual estrecharán la cooperación y el intercambio en materia fiscal y nuevos modelos de desarrollo social y humano, en el entendido de que Canadá cuenta con sistemas recaudatorios y compensatorios “muy similares” al que plantea el gobierno foxista.

22 de abril

— En el marco de la Tercera Cumbre de las Américas, el presidente de México propuso a los países latinoamericanos la creación de un Fondo de Cohesión Social en el que todos aporten un porcentaje del gasto en defensa y el resto de los países y los bancos de desarrollo multinacionales hagan lo equivalente. El objetivo del fondo sería apoyar a la población marginada del continente.

— Jorge G. Castañeda respondió a la acusación hecha por su homólogo cubano, Felipe Pérez Roque, en el sentido de que había promovido el voto en contra de Cuba en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, realizada en Ginebra, a lo cual el canciller mexicano respondió que “es lógico que estén un poquito ardidos, molestos, sentidos, agitados, pero no hay que darle la menor importancia, pues son gajes del oficio”.

— Al término del encuentro bilateral entre los presidentes de México y Estados Unidos, Vicente Fox y George W. Bush, este último invitó al mandatario mexicano a cenar en la Casa Blanca el próximo mes de septiembre, la cual sería la primera cena de Estado desde que Bush tomó posesión como presidente.

23 de abril

— La Cumbre de Québec, que concluyó después de tres días de deliberaciones entre los jefes de Estado y de gobierno de 34 países del continente, dejó en claro que la construcción de un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) comenzará con la eliminación de barreras al movimiento de mercancías y capitales, pero también que Estados Unidos busca asegurarse un abasto suficiente de energía provista por sus vecinos en la región.

— Los presidentes de México y Estados Unidos discutieron los detalles de una estrategia energética hemisférica, que incluye la construcción de un gasoducto que lleve gas mexicano extraído en la región del Golfo de México hacia el estado de California. Ambos mandatarios declararon que hay mucho por hacer juntos, no sólo en materia comercial, sino que también se debe mover la energía según convenga a nuestro hemisferio.

24 de abril

— Martha Sahagún reiteró que las relaciones entre México y Cuba son excelentes y que no hay ruptura alguna; sin embar-

go, se indicó que la visita de Estado de Vicente Fox a Cuba programada para junio podría ser cancelada, toda vez que las relaciones bilaterales se hallan en “stand by”.

— Senadores del PRI y del PRD manifestaron la necesidad de una explicación sobre la actuación del secretario de Relaciones Exteriores en el caso Cuba, ya que dicha actuación pone en riesgo la tradicional política exterior mexicana, al pasar por alto los principios de respeto a la soberanía y a la auto-determinación de los pueblos. El coordinador de los senadores, Jesús Ortega, sostuvo que Castañeda se comporta de una manera grosera y superficial en su cargo, pasando por alto las decisiones de la Cámara de Senadores.

— El *Informe sobre el Comercio y el Desarrollo 2001* de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD) afirma que las consecuencias de la contracción económica estadounidense arrastrarían a México más de lo que lo beneficiarían, ya que los problemas fiscales derivados del rescate bancario y la fragilidad del sistema financiero deteriorarían aún más su situación.

25 de abril

— El presidente Vicente Fox declaró que no habrá reprimendas para el canciller Castañeda respecto a las declaraciones que realizara este último en torno a Cuba, y añadió que esto no afecta las excelentes relaciones que se tienen con Cuba ni afectará la visita a la isla que se tiene programada para antes de fin de año.

— La comparecencia en el Senado del secretario de Relaciones Exteriores tendrá que ser pospuesta hasta que concluya el periodo ordinario de sesiones debido al intenso trabajo que se tiene en la Cámara.

— La Secretaría de Economía aseguró que a pesar de las pérdidas para las compañías transportistas mexicanas derivadas del incumplimiento estadounidense, México no pedirá la apertura y renegociación del capítulo de transporte del TLCAN en la próxima reunión de mayo.

26 de abril

— Ricardo Pascoe informó que Cuba y México acordaron dejar atrás el diferendo político que se suscitó cuando los cancilleres de ambos países intercambiaron duras frases a raíz de la sanción a la isla en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU.

— La Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de la República oficializó ayer su desconocimiento de Mariclaire Acosta como embajadora especial de derechos humanos y exhortó a la cancillería a fin de que rectifique su postura y ha-

ga llegar a esa instancia legislativa la solicitud de ratificación correspondiente.

27 de abril

— El embajador de Estados Unidos afirmó que lo trascenden-

te no es si las declaraciones del canciller mexicano fueron poco usuales en los medios diplomáticos. Lo verdaderamente importante es que México tuvo todo el derecho en la reunión de Ginebra al haberse abstenido de votar la propuesta de condena hecha a Cuba en materia de derechos humanos.